

Apprendre un métier ou entrer directement sur le marché du travail?

Faire la vaisselle, puis devenir directeur ou directrice d'hôtel? Remplir des rayons, puis devenir responsable d'un supermarché?

Des carrières de ce type existent en Suisse aussi, mais elles sont très rares.

C'est pour cela qu'il vaut la peine de se former, expliquent ces jeunes gens et jeunes filles qui, pour certains, ne vivent en Suisse que depuis peu. Chacun, chacune a ses raisons d'avoir choisi telle ou telle formation:

*«Quand tu vis en Suisse et que tu n'as pas de formation, tu stagnes sur le plan professionnel. Tu fais le même travail toute ta vie. **Moi, ce que je voulais, c'était avoir un bon job, des responsabilités, une carrière professionnelle.**»*
Khyber Ahmadzy

*«J'aimerais m'intégrer le plus vite possible, ici en Suisse, au niveau privé et au niveau professionnel. **Je m'y prépare à l'aide d'un stage dans le métier qui m'intéresse.**»* Ruth Girmay

*«Je gagnais ma vie comme auxiliaire. Je m'intéressais à toutes sortes de choses, c'est vrai, mais je n'avais pas le temps de me poser des questions. Il fallait travailler, vite et bien. **Comme ouvrier non qualifié, j'avais un petit salaire et je me suis retrouvé au chômage quand l'entreprise a subi une baisse de commandes.** Ça m'est arrivé deux fois.»* Luis Neto

*«**En tant que musulmane, j'accorde beaucoup d'importance à prouver que je suis capable de travailler et de gagner ma vie.**»* Gul Afroz Haidari

*«**J'ai choisi un métier dans lequel je pouvais utiliser les connaissances que j'avais déjà.** Maintenant, depuis une année, je travaille et je gagne ma vie. Après, j'aimerais étudier dans une haute école spécialisée.»* Preethy Vadakkadath

*«Mon père m'a motivé pour l'apprentissage. Il est arrivé en Suisse au début des années 1960 et il a travaillé comme ouvrier. Il m'a toujours dit: **Fais mieux que moi, ne travaille pas toujours pour les autres.**»* Marius Pinsini

*«En apprentissage, j'ai acquis des compétences qui donnent de l'assurance pour la recherche d'un emploi. Et je peux être fier. **J'ai atteint un objectif. Ma formation professionnelle, c'est un socle pour construire ma vie.**»* Farhan Abdi Omar

Vous aimeriez faire la connaissance de ces jeunes gens et ces jeunes filles et découvrir pourquoi ils et elles ont absolument voulu se former? L'intégralité de leurs portraits sont à lire dans la brochure „Que faire après l'école?“.

Un investissement de quelques années – Des bénéfices pour la vie entière

«Pourquoi faut-il bien connaître la langue pour faire un apprentissage de gestionnaire du commerce de détail? A la caisse, je rencontre de plus en plus de gens qui ne la parlent pas bien non plus.»

Ou bien: «Pourquoi apprendre les mathématiques?– Je n'en ai absolument pas besoin dans la vie.»

Ou encore: «Pendant l'apprentissage, je ne gagne rien, ou pas grand-chose.»

Un apprentissage dure deux ou trois ans, voire plus. Pendant ce temps, vous allez apprendre un métier, et non assumer un emploi non qualifié.

Choisir de se former a des conséquences sur toute la vie professionnelle. Qu'est-ce qui est important pour vous? Quel est votre style de décision?

Je me lance dans une formation

- Je maîtrise la langue et j'ai une bonne culture générale.
- Je ne fais pas tous les jours le même travail, j'ai des tâches diversifiées.
- Je participe aux discussions d'équipe et même aux décisions.
- J'assume des responsabilités.
- Mes supérieurs ont confiance en moi.
- Mes supérieurs apprécient que je prenne des initiatives.
- Je suis souvent autonome dans mon travail.
- J'ai un bon salaire.
- Même en travaillant à temps partiel, je gagne assez d'argent pour vivre.
- Si je veux apprendre quelque chose de nouveau, je peux changer d'emploi.
- Je peux planifier ma carrière et progresser par étapes.
- Je peux me perfectionner.
- Si j'en ai envie, je peux faire quelque chose de tout à fait différent, changer de domaine professionnel, commencer une nouvelle formation.

Je commence à travailler sans formation

- Je gagne rapidement de l'argent.
- Je fais tous les jours la même chose.
- Mes tâches sont simples, j'ai très vite appris.
- Mon travail est physique, plus pénible que celui de mes camarades qui ont fait un apprentissage.
- Je n'ai que rarement une augmentation de salaire.
- Même si je change d'emploi, mon salaire ne sera pas plus élevé.
- Même si je change d'emploi, je n'aurai pas un travail plus intéressant.
- Je fais ce qu'on me dit de faire.
- Le temps est souvent long.
- Je ne peux pas me perfectionner, parce que je n'ai pas de formation de base.
- Lorsque l'entreprise subit une baisse de commandes, je suis plus rapidement licencié-e que mes collègues formés.
- Si je tombe au chômage, j'ai des difficultés à retrouver un emploi. Il n'y a plus beaucoup de places de travail pour les personnes sans formation